

# EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VII

HEREDIA, SABADO 16 DE ENERO DE 1909

Nº 350

## EL ORDEN SOCIAL

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Calle del Carmen No. 31. Apartado No. 32.

*Este periódico se publica los sábados.  
La suscripción por trimestre vale 50 cts.  
el número suelto, 5 cts.*

## Santo Evangelio

En aquel tiempo se celebraron unas bodas en Caná de Galilea, donde se hallaba la madre de Jesús. Y fué también convidado á las bodas Jesús con sus discípulos. Y como viniese á faltar el vino, dijo á Jesús su madre; "No tienen vino." Respondió Jesús: "Mujer ¿qué nos va á mí y tí? Aun no es llegada mi hora." Dijo entonces su madre á los sirvientes: "Haced lo que él os diga." Estaban allí seis vasijas de piedra destinadas para la purificación, en cada una de las cuales cabían dos ó tres cántaros. Díjoles Jesús. "Llenad de agua aquellas vasijas." Y llenáronlas hasta arriba. Díceles después Jesús: "Sacad ahora y llevadle al maestresala." Hiciéronlo así. Apenas probó el maestresala el agua convertida en vino, como él no sabía de donde era, bien que lo sabían los sirvientes que lo habían sacado, llamó al esposo y le dijo: "Todos sirven al principio el vino mejor, y cuando los convidados han bebido ya á satisfacción, sacan el más flojo: tú al contrario, has reservado el buen vino para lo último." Así en Caná de Galilea hizo Jesús el primero de sus milagros, con que manifestó su gloria y sus discípulos creyeron en El.

(Evng. Juan 2, 1 11)

Aunque en el día de la Epifanía conmemora la Iglesia tres grandes misterios: la Adoración de los Reyes, el Bautismo de Cristo y su primer milagro en las bodas de Caná, porque en los tres se manifestó claramente la gloria del Señor, y porque, según los más célebres Padres de la Iglesia, tuvieron lugar en un mismo día, aunque en diferente año, sin embargo, casi todo el Oficio y la Misa del día 6 de Enero se refiere sólo al primer Misterio; en el día octavo de la Epifanía se conmemora especialmente el segundo y en esta Dominica el tercero. En el Introito invita la Iglesia á toda la tierra á tributar alabanzas al Señor y á bendecir y entonar cánticos al Nombre del Altísimo. Por esto talvez la Esposa de Jesucristo ha fijado en esta Dominica la fiesta del Nombre del Salvador, que en 1721 concedió á toda la cristiandad la Santidad de Inocencio XIII, como antes había sido concedida á varios Reinos y familias religiosas, y primeramente, en 1530, á la Orden de Menores el día 14 de enero, como privilegio especial en atención á haber pertenecido á ella San Bernardido de Sena, primer promotor, y San Juan Capistrano, celoso propagador del culto al sacrosanto Nombre de Jesús en la primera mitad del siglo XV.

## Párrafos sueltos y bien intencionados

Costa Rica es país en su inmensa mayoría católico, apostólico y romano: sus hijos son en su inmensa parte ciudadanos católicos que con la misma voluntad, el mismo entendimiento y la mismísima conciencia son servidores de la Patria y adoradores de Dios é hijos de la Iglesia.

En Costa Rica haciendo un cálculo muy exageradamente hiperbólico habrá unos 10.000 entre protestantes, judíos y liberales genuinos que con el mismo entendimiento y voluntad y conciencia son servidores de la Patria y son malquerientes ó enemigos del catolicismo.

Luego, como con *el mismo* entendimiento, voluntad y conciencia los unos y los otros son Patriotas y amigos ó enemigos y malquerientes de la Religión: y ni los cálculos políticos ni los distingos de los filósofos ni el escalpelo de la cirugía, por más palabras y esfuerzos que se gasten lograrán partir en dos á cada ciudadano para hacer á un pedazo, católico, y al otro, Patriota, y que un pedazo sea ferviente hijo de la Iglesia y el otro pueda patrocinar causas liberales ó principios ó partidos liberales ó lo que á quien quiera le dé la gana que sea liberal, resulta que es de todo punto imposible lo de las *componendas* de *marras* y las dulces transigencias y avenimientos.

Lo único que puede hacer un católico costarricense, legítimo patriota, como último recurso es *aguantar, soportar, tolerar...* cuando no se puedan remediar las cosas. (Oiga bien "Un católico" de La Lucha de Cartago.)

Las cantaditas de *tolerancia*, de intransigencia, de buenas relaciones é intolerancia son *tortas y pan pintado* para los unos y los otros, los Tirios y los Troyanos.

Nosotros en "El Orden Social" no hemos abrazado ninguna bandería política: Conste.

Esperamos (y eso aconsejamos á los buenos) leer, analizar y ver jurados los programas políticos: no en cuanto á economía, compañías bananeras, ferrocarriles, etc., porque esos puntos ha de tratar de remediarlos cualquier gobernante que sea llevado al Poder. Nosotros simpatizaremos y ayudaremos al que en su Programa proponga y prometa y jure la *redención* de la Instrucción Pública eliminando los charlatanismos de mil materias mal enseñadas, peor aprendidas y que con su necia é irracional acumulación en escuelas y colegios, destruyen el organismo y cerebro de los maestros y atrofian los entendimientos y aniquilan las fuerzas físicas y la vida de los alumnos. Que elimine tanto prurito de bachilleratos para ser á la postre solo infatuados semisabios. Que dé la libertad de *enseñanza* de modo que ante una Comisión que presencie exámenes de parte del gobierno, puedan conferirse grados, lo mismo en el Liceo de Costa Rica, que en el conventículo de la Logia Masónica N° 3 ó en el Seminario de San José ó en un Colegio de Jesuitas. Libertad se necesita porque los costarricenses intelectuales, católicos ó no católicos, no somos *ilotas* ni *esclavos* en materia de Instrucción Pública: y bien han maltratado al país y á la juventud, los tanteos, vanidades, fanatis-

mos é intransigencias de unos cuantos reformadores que han llevado de la nariz á la Enseñanza por los atajos de sus caprichos, antojos y rabiets anti-católicas.

Finalmente, simpatizaremos y ayudaremos á quien dé la *libertad completa de instrucción religiosa en las escuelas y colegios*; optativa para los alumnos y padres de familia: así, si alguno no quiere, pues no recibe clases de Religión, pero que esas Cátedras se establezcan y se regenten por profesores de Religión competentes, aprobados los católicos por la Autoridad Eclesiástica y los de Religión Protestante, China ó Judía por sus respectivas autoridades. Libertad genuina y nada de tiranías. Que no se vea el escándalo y la opresión tiránica de que profesores de Castellano ó Física se valgan de esas asignaturas para injuriar ó ridiculizar la Religión de sus alumnos.

Y como punto esencial estaremos con el Programa que se deje de las hipocresías del *statu quo*.

Con estas condiciones, ¡adelante. Así pues, esperamos los programas, suscritos por quienes de candidatos juren cumplirlos.

Que fulano dió palo, encarceló y oprimió... ¡pamplinas! El hombre cambia en todo y el que se mete por la ventana al caer, aplasta; pero si entra por la puerta no maltrata.

No debe juzgarse á los hombres por lo que fueron, sino *por lo que son*. Si son liberales, liberales son: si gobiernan bien su casa, gobiernan bien un pueblo: si son morigerados en su vida, son ejemplares para sus gobernados y ¡santas pascuas! Más no se puede pedir.

A los hombres debe juzgárseles por lo que son y no por lo que fueron. Hasta Satán *fué* un ángel de luz: pero ahora es un *demonio*.

El *statu quo* no puede admitirse porque significa ese *mante-*

*nimiento de persecución religiosa* mansa á veces y negativa y á veces positiva y grosera de la *fe católica de la niñez y juventud*, bien sea no permitiendo que se enseñe Religión en los Colegios ó poniendo maestros incompetentes de ella ó tolerando á maestros que en cualquier circunstancia echan lodo á la fe de los niños que no pueden defender su conciencia religiosa.

Por eso el *statu quo* que canoniza el laicismo contra la enseñanza religiosa será la peor recomendación de un partido, y de un candidato y solo los necios se tragarán esa píldora.

### Llegada de Mons. Cagliero á Nicaragua

León, 8 de diciembre.—A las 5 de la tarde del día 5, hizo su solemne entrada á esta ciudad el Delegado Apostólico, Mons. Cagliero. Más de 20.000 personas llenaban la plazuela de la estación y calles adyacentes.

El ilustre representante de la Santa Sede, desembarcó en el puerto de Corinto en donde celebró el santo sacrificio de la misa, pronunciando después una corta alocución, bendiciendo, en nombre de su Santidad Pío X al pueblo de Nicaragua. Entre los comisionados para recibirle en el muelle fueron los señores Presb<sup>o</sup> doctor Casco, Drs. Juan B. Sacasa y Francisco Camacho, don Eduardo R. Deshon y otras distinguidas personas.

A las 12 m. se obsequió á Mons. Cagliero con un almuerzo de veinte cubiertos en casa del señor de Arbelles.

A las 2 p. m. salió para Chinandega en tren expreso. En dicha ciudad fueron á recibirle las congregaciones religiosas, uniformadas, formando valla á un lado y otro de la vía y portando artísticas coronas de flores. La orquesta, alternando con la Banda Marcial, tocó escogidas piezas.

A las 3 p. m. continuó su marcha el expreso para esta metrópoli, y al partir el enviado de Su Santidad, echó su bendición al pueblo.

Llegó á esta ciudad de León, como dijimos al principio, á las 5 de la tarde. Acto suntuoso fué el recibimiento. Millares de personas de todas las clases sociales se dieron cita para saludar con entusiasmo al representante de Pío X. Arcos, flores, gallardetes, luces de bengala, todo lo que revela días de fiesta popular, estaba distribuido con gusto y de manera sugestiva.

Al arribo de Mons. Cagliero, las campanas de todos los templos de la ciudad se desataron en alegres repiques. La Banda Marcial tocó el Himno de la Iglesia conocido entre nosotros con el nombre de *Himno del Santísimo*. El Delegado Apostólico lo escuchó con la cabeza descubierta. Después siguió en el coche, dándole su derecha el representante de la primera autoridad del Departamento.

El señor Obispo, con sus virtudes de Pastor de la Iglesia nicaragüense, bajo palio, presidía la marcha. En el atrio de la vieja é histórica Catedral se cantó un solemne *Te Deum*.

En el coche de honor iba Mons. Cagliero con su Secretario privado y el General Rubén Alonso, Jefe Político del Departamento. Las calles estaban soberbiamente decoradas con palmas, flores, flámulas, banderas y gallardetes. Era tanta la concurrencia, que se hacía difícil transitar por las calles. En la esquina de la iglesia de San Juan, se levantaba un magnífico arco, y ante él se detuvo el Delegado Apostólico para escuchar el ¡Hossanna! entonado por la orquesta.

Al llegar á la casa de doña Jesús Carcache v. de Valladares, entró allí el señor Obispo Pereira y Castellón, acompañado de altos dignatarios de la iglesia nicaragüense, se vistió de ceremonia y marchó á la Catedral bajo soberbio palio que llevaban personas distinguidas. Atrás cerraba la procesión el coche que conducía á Mons. Cagliero. Frente á la puerta mayor de la Basílica, había un artístico arco con esta inscripción: *Ecce sacerdos magnus*, bajo el cual pasó el Delegado. Al penetrar en el templo, se dejó oír un grandioso *Te Deum*. Terminado éste el Representante Apostólico, dejó oír su palabra fácil, vibrante, elocuente y llena de agradecimiento para el pueblo de Nicaragua y Gobierno de la República, que le habían acordado tan solemne recepción; tuvo frases laudatorias para el Ilmo. señor Pereira y Castellón, mostrándose profundamente agradecido por la ovación que se le tributaba.

La comisión que esperaba á Mons. Cagliero á la puerta de la Catedral, la componían los señores Salvador Cardenal, doctores Luis H. Debayle, Heliodoro Arana, Constantino Cardona y Alejos Icaza.

Las galerías superiores estaban ocupadas por grupos de señoritas, asociaciones religiosas, Colegios, Seminario y de la Asunción, Hospicios de Huérfanos de San Juan de Dios y de la Resurrección.

*Corresponsal.*

## NOTAS

En atenta esquila nos participan don Vicente Chaverri y Sra. el próximo matrimonio de su hija Francisca con el señor

don Enrique Benavides R. Hacemos votos por la felicidad de los futuros esposos.

**Por** acuerdo episcopal de estos últimos días se han erigido en San José dos nuevas parroquias: las de la Soledad y la Dolorosa.

**Víctima** de violento ataque murió en la mañana del lunes el joven don Federico Fernández. Era Fernández persona que gozaba de grandes simpatías en Heredia por su honradez, su buen carácter y cristianos sentimientos. Muy joven se dedicó á la noble pero ingrata carrera del Magisterio, mas llevado de sus aficiones musicales se consagró luego, decididamente al estudio del divino arte, en el que hizo notables progresos, llegando á ser un excelente ejecutante de orquesta. Ultimamente desempeñaba el cargo de director de la Filarmonía del distrito de San Joaquín y un puesto en la Banda Militar de esta ciudad. Nosotros al lamentar la prematura muerte del bondadoso Fico, enviamos á su familia nuestro pésame sentido.

**Después** de corta temporada entre su familia de esta ciudad, ha partido en compañía de tres de sus niños, doña Celia de Robrmoser, para Guatemala, donde reside su esposo y parte de su misma familia. Que tenga un viaje tan feliz como sinceramente se lo deseamos en estas líneas.

## DE SAN ISIDRO

El 18 del corriente contraerá matrimonio en Heredia don Enrique Benavides R. con la virtuosa Srta. Francisca Chaverri. Les apadrinarán don Manuel Benavides y don José J. Chaverri con sus señoras. Deseamos felicidad á los contrayentes. Así mismo deseamos que á don Enrique, que actualmente desempeña la Alcaldía interinamente, se le extienda su nombramiento en propiedad.

*Corresponsal*

Enero de 1909.

## El Arbol de la Vida

Juguete cómico-dramático en tres actos

Escrito en verso por

TRINIDAD CORONADO

(Continúa)

T. Yo no sé.

Llamar quizá es mi opinión  
A la Experiencia, á la Unión.  
Que trabajen con más fe.

D. Y unidas las compañeras,  
Las tres reinas ó princesas,  
Ya admirarías, sus pro-  
[zas!

T. Y sus lindas sementeras,  
Y á la Discordia haré ver,  
Como su juez y fiscal  
Que también mi tribunal  
Aquí eclipsa su poder.....

D. Y su gloria pasajera  
Nada vale para mí.

T. Por que eres eterno, sí,  
Como lo es el que te hiciera.

D. Veamos la era tan florida  
Que por orden superior  
Hoy da frutos sin sabor,  
Por quedarse aquí escon-  
[dida.

T. Su misión aquí en la tierra  
Cuál es, pues?

D.Cuál? Es la lucha.

T. Y su influencia?

D. Mucha, mucha.  
En el valle y en la sierra,  
En la paz como en la guerra.

T. Y después de la victoria??

D. Reina sola allá en la gloria  
Cuando ya no existas vos,  
Solo yo fundido en Dios.

T. Lo guardaré en mi memo-  
[ria. (Se van.)

### ESCENA VIII.

Religión sola en su huerto.

R. A Dios gracias que me encuentro  
Libre ya por suerte mía (Con vehe-  
mencia)

De la Discordia, que impía  
Me fué persiguiendo al centro.  
Aquí puedo cultivar  
Con la eficacia divina (Con calma)  
Esta planta peregrina (Señalando el  
árbol)

Que me ha hecho tanto penar.  
Gracias mil le doy al Cielo  
Que ya libre estoy del mundo  
Y que me ha hecho tan fecundo  
El cultivo de este suelo.  
No tengo que compartir  
Hoy los frutos de esta zona  
Con ninguna otra persona  
Que me los quiera pedir.  
Pues si sola yo cultivo  
También soy la dueña sola  
De la cosecha y la aureola

De ese mérito no esquivo.  
He resuelto ya olvidar  
A ese mundo mi enemigo,  
Pues estando Dios conmigo  
Qué más puedo ya desear?  
Oh cuanta flor! cuanta, cuanta!  
Qué bien regada! Qué nube  
De perfumes el que sobe  
Y hasta el Cielo se levanta.  
Soy feliz.—Mas ay de mí..... (Con  
tristeza)

Oigo una mística voz  
En la que me impone Dios  
Que salga presto de aquí.  
Voz tremenda que amenaza  
Toda mi siembra destruir  
Si me niego yo á servir  
De Adán y Eva la vil raza.  
Y que este ávido desierto  
De abrojos punsadores,  
Yo lo cambie en bellas flores  
Y en el más florido huerto.  
Porque si no se me priva  
De la cristalina fuente  
Que en su límpida corriente  
Me regaba de agua viva.  
Es verdad, me dice, cuenta  
Con el poder absoluto  
Contra Satán, cruel, astuto,  
Mi enemigo el más sangriento.  
Mas, ay Dios, para llegar  
Triunfadora á la ventura  
La copa de la amargura  
Debo antes fiol apurar. (Afligida.)

### ESCENA IX.

Religión y el Tiempo

T. Oh, qué hermosa sementera!  
No te lo puedo negar.

R. Ven, pues, ven á descansar.

T. No puedo, voy de carrera,  
Dame una flor.

R. Toma, toma.... (La corta  
y se la ofrece.)

T. Y una fruta?

R. Sí, también.

T. Vives, hija, en un edén,  
Mas tu flor no tiene aroma.  
(La huele.)

R. Y la fruta?

T. Desabrida.... (La gusta.)

R. Desabrida? Aberración  
Si es tan dulce!! (Come ella)

T. Sí, al Destino,  
Pero no al Tiempo, mi vida.

R. Yo no sé eso en que se fun-  
[de.

T. Para que un árbol dé flores  
Necesita los ardores  
Del Sol.

R. Sí, que lo fecunde  
En mí alumbra más fecundo.

T. Que te impone, no lo niego  
Que dés agua, que dés riego  
A las flores de este mundo.

R. Por lo mismo aquí escondi-  
[da  
Soy más dulce.  
(Continuará)

## LA ESPERANZA

Rogelio Bernini

¡Siempre contra **El Celes-  
te Imperio!**

Este afamado establecimien-  
to de abarrotes y toda clase de  
mercaderías, el más surtido de  
esta ciudad, ofrece hoy con es-  
pecialidad, **granos** de todos  
**colores; quesos** los más  
**sabrosos** y de todas **cla-  
ses á precios** de **merca-  
do.**

La cantina está separada de  
la pulpería. Es la más abun-  
dante en licores extranjeros y  
del país. Los libadores, se sa-  
cian para hacer **boca**, con  
aceitunas, hielo ó cualquier ca-  
pricho de cibarita antojado; y  
son tan educados y joviales, el  
dueño y la servidumbre, que  
en **La Esperanza** hay espe-  
ranza de todo.

VENDO un lote de tierra en el  
Barrio de los Angeles de San Ra-  
món, de 72 manzanas, cultivado de  
monte y pasto, café y caña de azú-  
car, rastrojo de sembrar maíz y con  
casa de habitación. Entenderse en  
San Ramón con

VITAL ESQUIVEL.

A LOS Sres. mantenedores de  
Altars de Corpus para el presente  
año, ofrezco venderles dos magní-  
ficos Altars, uno en madera y otro  
en tela, pintura al óleo, ejecutado por  
los mejores artistas.

PEDRO LIZANO,  
Heredia, enero de 1909.

## Nicolás F. Meza

CIRUJANO DENTISTA

Se encuentra en su oficina y  
casa de habitación  $\dagger$  Cruz Ro-  
ja, que se mira al Sur del Ban-  
co de C. R., San José, donde  
ofrece dejar satisfechos á sus  
clientes.

Tipografía de L. Cartín G.